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1978年冬，一列火车把我们这些新兵拉到
安阳南站，然后转乘卡车，在风雪中穿城而过，抵
达北兵营，从此就开始了我的军旅生涯。营房西
边是海军滑翔学校的机场，跑道北边有很大一块
草地，那就是我们的野外训练场。从训练场往西
看，视野十分开阔，远处的地平线是纱厂的厂房、
钢厂的烟囱，再往西，就是天穹和太行山。

这个训练场是我人生的重要一站，以后我写
的几部当代军事题材的小说《弹道无痕》《仰角》
《特务连》和《明天战争》，里面有很多场景都是来
自于此——此为后话。

安阳是个好地方，这是我参军来到安阳的第
一印象。我们这批新兵来到安阳，恰逢春节将
至，地方政府在安阳剧场连续搞了几场慰问演
出。我们炮团新兵看的那场戏是曲剧《陈三两》，
讲的是一个惩恶扬善的传统故事，这是我第一次
接触到曲剧，也是第一次感受到河南文化。

1979年初春，部队到前线参战，我们炮兵团
九连第一个投入战斗，在浓雾中抵近射击，任务
完成得非常好，连队被军区授予“英雄炮兵连”称
号，二班副班长王聚华被授予“战斗英雄”称号，
指导员赵蜀川等人荣立二等功，我本人在那场战
斗中立了三等功，是全团新兵中第一个立功的。

从前线回来，我被抽调到团报道组写新闻
稿，不久又作为骨干选送到团教导队，入伍8个
月后即当了班长，这在同年兵中又是第一个。那
一年的经历，给我极大的鼓舞，感觉前途一片光
明。虽然我只是个班长，但是在组织训练的时
候，我已经开始大谈连营战术和炮兵群指挥了，
我已经把自己当作未来的炮兵团团长了。

然而，就在我踌躇满志的时候，一个政策下
来，今后将不再从士兵中直接提升军官。这个消
息对我影响很大，再也没有过去那种趾高气扬的
感觉了。有时候望着挂在房檐的冰凌和远处一
望无际的大草甸子，我的心里就有一种莫名的苍
凉，不知道自己的前途在哪里。我在那里开始写
诗，对着苍天和大地默默地抒情。

有一次训练间隙，眺望夕阳余晖，大漠孤烟
长河落日的悲壮油然而生，忽然从心底升起一缕
旋律：“起来，饥寒交迫的奴隶，起来，全世界受苦的
人……要创造人类的幸福，全靠我们自己……”

我进入忘我的状态，唱着走着，从营房北门一直
走到韩王渡。在我最不得志的时候，就是《国际
歌》在燃烧着我。我相信我的歌声至今也没有消
失，它们一定被北兵营训练场那片草地收留并珍
藏着。

就在那天，我坚定了信念，不气馁、不放弃，
只要有一线希望，我就要坚持下去。那段时间，
我成了一个沉默寡言的人，咬紧牙关，操枪弄炮，
把我的那个班带得虎虎生威。年底，我的班成为
全连战术基准班、全团队列示范班。翌年春天，
我被推荐报考军区炮兵大队，一年后终于被提升
为排长，回到原部队任职。

我当排长的时候23岁，做过一件很幼稚的
事情。记得那是1982年的夏天，我刚领到第一
套四个兜干部服，就迫不及待地穿上，请假到汤
阴拜谒岳飞。因为穿着军装不便烧香磕头，我就
写了一个纸条，大意是：我也很想“乃文乃武”，可
是我现在职务太低，写作还老是遭到退稿，我希
望得到岳大元帅的帮助。乘人不注意，我把这张
纸条塞到一个亭子的顶棚里。

也不知道岳大元帅是否注意到我的纸条，但
这样做后，我的心里底气足了许多。几个月后，
我被调到师政治部当干事，并且于第二年在当时
很有影响的《飞天》杂志上发表了我的第一个短
篇小说《相识在早晨》，从此拉开了军旅文学创作
的序幕。2010年中国作协组织中国作家看河
南，我重返汤阴，对随行的记者说了这个故事，他
们兴致勃勃地去寻找那张纸条，可惜没有找到。

也是那个夏天，连队其他干部参加整党第一
批学习，只剩下我一个排长，被指导员王道聚口
头指定代理连长，带领连队为安阳市人民公园修
建人工湖。那时候年轻，不知道什么叫累，我和
大个子武汉兵陈伟轮流执掌一辆板车，像牛一样
地起早贪黑。安阳市人民公园那个军民共建湖，
里面不知道有我多少汗水。我十年前回安阳，还
特地去人民公园转转，回忆我的连队我的兵，很
有感慨。

那个时候，好像是个文艺复兴的时代，各种
文学刊物如雨后春笋，年轻人最时髦的话题就是
文学艺术。记忆中的安阳工人文化宫是很红火
的，阅览室里有全国省以上的报纸和各类文学期

刊。文化宫的外面，马路两边的灯箱里经常展览
书法美术作品。给我的感觉，安阳不仅是历史文
化名城，当代文化氛围也十分浓厚。

1984年，我所在的部队组建了两个侦察连，
再次到前线执行任务，师机关抽调人员成立了指
挥组，我一激动又报名参加了，跟随师直侦察连
行动。战斗间隙，在热带丛林十分艰苦的环境里，
我仍然坚持文学创作，常常夜不能寐奋笔疾书。
一年多的时间内，我一共写过6部中篇小说。

那时候，指挥组的同志都知道我是个“作
家”，大家随时准备祝贺大作发表，我也随时准备
一鸣惊人，但我很快失望了，投稿后几乎全都石
沉大海。

每周，麻栗坡邮局的冯大爹挑着沉重的担
子，翻山越岭来到前线，都会引起我无限的期
待。起初，侦察连的通信员赖四毛发现有我的大
宗包裹，就会欢天喜地地冲进指挥组嚷嚷：“徐干
事，你的作品发表了！”可是每次打开，都是退稿，
搞得我无地自容。后来，我找赖四毛郑重其事地
谈了一次话，跟他讲，以后但凡有我的大宗包裹，
先藏起来，等没有别人在场的时候再交给我。

一年后，轮战任务结束，部队回到驻地安阳，
我从机关调到侦察连当指导员。1985年冬天，
有一天我到通信员和文书合住的宿舍检查卫生，
发现赖四毛的床下藏着一堆脏乎乎的东西。我
问这是什么东西，赖四毛鬼鬼祟祟地说：“指导
员，是你的退稿，我把它藏起来了。”

我掂掂包裹，很大很沉，心里疑惑，我哪里会
有这么大的退稿啊？我让赖四毛把包裹打开，眼
前顿时一亮，原来是10本崭新的《小说林》杂
志。打开封面一看，眼前更亮，我的中篇小说《征
服》赫然出现在头条上。

这次成功就像打开了闸门，此后不久，就接
到《清明》《莽原》等文学刊物的通知，6部中篇小
说有4部早在半年前就发表了，因为部队离开了
战区，我的邮寄信息发生了变化，刊物找不到我
了，寄到前线的样刊和稿费都退回去了，直到我
又向他们投稿，才恢复联系。

那年头能领到近千元的稿费，可谓是巨款，
我请本部的文友到安阳老街江南包子馆大吃一
顿。这以后，我的文学创作事业就进入良性循环
状态，一发不可收拾。同时，在安阳，我结识了一
大批文学朋友，比如黄京湘、梁广民、焦述、马金
声、朱冀濮、朱江华、郭亚平等人，并开展了各项
文学活动，有声有色，影响很大。我和朱江华联
合创作的摄影小说《血源》，在全国摄影小说大奖
赛中获得进步奖。那个时期，安阳市差不多成了
全国摄影小说的第二个根据地。安阳文联主办
的文学杂志《洹水》和《安阳日报》副刊，也是我发
表作品的主要阵地之一，给我很大的鼓励，这是
我至今难忘的。

我是1994年在安阳驻军某部宣传科长位置
上调到北京的。转眼之间，40多年过去了，从我
当新兵开始，一步步成长，安阳可以说是我事业
进步的重要起点。如今再回安阳，漫步在洹河岸
边、安阳桥头、北兵营外，青春的光芒依然在我眼
前照耀。

绝大多数南京人都是很不熟悉仙林这个地
方的，因为百年来栖霞区历来是南京最穷的郊
区。半个多世纪前，我们曾经到附近的十月人民
公社去支农，那是伟大领袖视察过的地方，山少
地多，农业较为发达，而距此地不远的南边仙林
一带，却是一个丘陵起伏、湖泊湿地较多的地
区，山多地少。显然，这里很难发展农业，即便

“农业学大寨”的春风，也没有吹到这里，然而，
这里的原始自然生态环境却是南京最好的。

20多年前，仙林大学城尚在图纸上游荡着，
我就驾车去了仙鹤门，在“大车扬飞尘，亭午暗
阡陌”的土路上，穿越用长长的毛竹竿挡住的铁
路道口，艰难地来到了这个叫做仙鹤门的地方，
一片荒凉。待到南京师范大学作为“第一个吃螃
蟹”的学校进入大学城的时候，仙林大道便已开
通了，从321国道的玄武大道右转，老远就看见
了仙林地区的标志：那个鲜艳夺目的红色亭阁，
出现在路边的小山顶上，而石壁上刻着的金色
的“仙林”二字，则明示已经进入了仙林区域。开
始，我认为这名字太俗，但一查史料，方知其悠
久的来历。

那座百米高的土丘叫仙鹤山，原有汉代一
座还颇有名气的道观，也是南京最早的道观。这
里曾经也是楼宇殿堂齐全之处，可惜逐渐毁于
民国和上个世纪50年代。这些历史我以前却毫
无所闻，大约也很少为南京人所知。

如今重新修葺一新的两层八角飞檐的仙鹤
亭，也颇为壮观，为什么仍然鲜有人问津呢？我相
信，除了住在仙鹤山庄小区附近一带的居民去登
临过仙鹤山，百分之九十的南京人都没去过，原
因就是那里为南来北往的交通要津，连一个停车
的地方都没有，何以登小丘饱览仙林胜景焉？

其实，仙林真正有历史名气，应该是在明朝
朱元璋攻打南京时。见此处地势险要，他便在此
建造了一座外城门，名曰仙鹤门。也许这是他在
登基前所建造的第一座属于朱明王朝一统江山
的南京城门吧，虽不壮观，但在仙鹤观屯兵驻守
一年多后攻下南京的他，庆幸有这外郭城门的
拱卫，才顺利拿下了梦寐以求的南京城池。

当朱元璋在锣鼓喧天的庆典中，决心建造
世界上最大最长的城墙的时候，是否就是已经
建好的仙鹤门触发了他的灵感，把内十三外十
八的城门构筑成这个城市通衢的景观以永固江
山呢？谁也不得而知。如此说来，朱元璋将仙鹤
门归于外十八城门之首，足见对它的重视。

而在南京保卫战中，唐生智这样昏庸的指挥
官让日军很快就破防了仙鹤门。和当年朱元璋一
样，日军在此建起了碉堡，随着朝阳门（中山门）、
正阳门（光华门）和聚宝门（中华门）陆续被破，南
京宣告失守，让南京人蒙受了巨大的耻辱。

我家住在仙鹤门的东南面，这里原是绵延
起伏的丘陵湖泊地带，自打被开发为大学城以
后，长达10公里、宽至140米的八车道的仙林
大道两旁，南北楼宇洋房别墅迭起，交通阡陌纵
横，地铁呼啸奔驰，俨然是南京最优雅的副城区
了。我曾经把这里比喻成“四叠纪”文明形态的
历史交汇处，是人类文明进化的博物馆，原始文
明、农耕文明、工业文明与后工业文明集聚在一
个时空中的奇观，才是它最大的特色。

最高不过200米的灵山山脉上多为杂草与
灌木，即便是树林，也并非是那种高大的阔叶林
树木，亦非针叶林树木，而是皆为鸟儿衔来的各
种各样杂树种子长成的杂树。倒是漫山遍野高
大的旱芦苇和白茅草煞是壮观，秋天一到，长长
的芦苇梢和白茅在风中摇曳，野山地里的风景
便有了十分的活气和浪漫。

山里的野猪、野兔、獾子等动物稀少，倒是
野狗不少，然而这却不是原生态的兽类，而是人
类豢养的“弃儿”。

这山上最多的则是各种鸟儿，据说有上百
种，我却不以为然。成灾的是麻雀，多的时候，成
排集合列队，站在漫长的高压电缆上，将电线活
生生地拉成了一道向下的抛物线；偶见白鹤，既
非丹顶，也非羽冠，就是那种最普通的白鹤，其
数量也寥寥，不如我在汤山树林里看到的一群
几百只的鹤群壮观；见到的最漂亮的山雀是戴
胜、红头长尾山雀、朱颈斑鸠和仙八色鸫；而见
到的最普通的鸟群是斑鸠、白头翁、喜鹊和灰喜
鹊，漫山遍野都是，但凡有树之处，便有它们的
身影和鸣叫声。

每天清晨，我最喜欢的去处是这里的两个
湖泊，一个名曰羊山湖，一个名曰仙林湖，还有
那些大大小小的湿地。我从不相信什么“仁者爱
山，智者爱水”，我也爱山，但沿海地区的江南江
北无大山可观，加之自小长期生活在水边，也因
在里下河水乡里摸爬滚打了6年，每天都与水
泊船帆为伴，潜意识中的水文化早就满溢在生
活的表层和思想的肌理了。

东方既白，当我行走在湖边或湿地的小路
上，一俟见到湖里各种各样的水鸟在游弋，便心
情大悦起来。

这里最多的是白鹭，小学课本里读到的第
一首最有画面感的古诗，就是“两个黄鹂鸣翠
柳，一行白鹭上青天”。谁说老杜不浪漫，他送给
我的浪漫，是我一生受用的风景。

过去，我总是把白鹤与白鹭混淆，其实这是两
个完全不同的鸟类种群。白鹤属于鹤科，体型大，
以食植物为主，兼食鱼类，我们院子里偶尔会有一
种灰白色的大鸟出没，栖息在鱼池上方，我怀疑这
就是鹤科的一种，它看准了池鱼，便一个俯冲，叼

起一尾挣扎着的鱼儿就展翅而去，真是“白鹤一去
不复返，白云千载空悠悠”。它们迁徙时像大雁一
样，我们上小学时的第一篇课文上，就是这样描
写的：“一会儿排成‘一’字，一会儿排成‘人’字。”

然而，我从来就没有见过“一行白鹭上青
天”的诗意景象，看到的却是当一群白鹭飞临湖
上时，它们就立刻各自单独寻觅自己的领地了，
我只见过白鹭在群主的召唤中，同时飞离湖泊湿
地的景象，那是“一群白鹭上青天”的壮观风景。

生长在仙林的大小白鹭似乎并非候鸟，是
常年生活在南京的鸟类吧，我一年四季都能见
到它的身影，或许它才是仙林的灵魂鸟类。

白鹭属于鹭科，体型比白鹤小得多，但也分
大中小三种，我们常见到的是大型的，小型的并
不多。我推测，这里没有水田，因为过去在苏北
水乡稻田里，常常见到那种娇小苗条的长腿白
鹭，乡里人叫做“咯咚子”，这是一个仿声词，因
为它的叫声如此。而今，我见到仙林湖里湿地里
的白鹭，体型也很苗条，贴着水面飞翔时，其气
质高雅，美轮美奂，令人心旷神怡。但是长期观
察下来，我发现白鹭成群地飞到湖里后，它们都
是分开的，踽踽独行是它们的生活习性，而多数
时间，它们各自都是蜷缩在岸边，有时也会在人
行步道上漫步蹀躞。我常想，倘若芦苇都会思
想，难道它们就不会思想吗？也许，独自伫立的
白鹭在思考的问题是：你们人类侵占了如此多
的土地和湖泊，难道就不允许我们自由自在地
徜徉和蹀躞在湖里湖边吗？但我一走近它，想将
它的行状拍摄下来时，它便与我拜拜了。

我经常在九乡河大桥看到一只白鹭像哨兵
一样伫立在水流边，“在水一方”的它，似乎并无
浪漫苦恋的感伤神情，两眼连“间或一轮”的神态
都没有，竟然可以纹丝不动地站立一两个小时之
久。日复一日，终于有一天，我看见它猛然叼起了
一条活蹦乱跳的小鱼，却仍然很是淡定，缓缓走
向岸边，显然，它的耐心比人类要强大得多。

要看浪漫吗？这里也有。偶尔见着一对对鸳鸯
在湖里游荡，它们并不像白鹭那样，你走近用相机
拍摄它们，它们也满不在乎。也许它们光顾着谈恋
爱，不屑于缺恋少爱、无趣生活的人类的干扰吧。

我也曾经偶然看见一对黑天鹅交颈在河面
上，便用手机放大拍摄了它们的欢愉。动物世界里
的种种行状，让我陷入了无限的思考之中：一边是
林立的现代化高楼大厦和隆隆疾驶的地铁，一边
是近于原始的植物和动物的栖息风景，人类的未
来与如今艰难生存的鸟群会是同样的命运吗？

春天又要来了，第一个报春的树就是这种
最最普通的柳树。十几天前，我就在湖边的岸柳
上看到它在吐露春天的气息了，那柳条开始有
点发绿，渐渐地，又冒出了小小的嫩芽尖，这两
天则益发绿了，在微风中摇曳着、召唤着。

看到被刈倒的大片大片的旱芦苇、水芦苇
和茅草，以及湖边的菖蒲，明知这是园林工人让
其春天长出新枝叶的举止，却还是悲从中来。回
想起半个多世纪前，苏北的农民为刈芦苇作柴火
燃料，被困在宝应湖中饥寒交迫的情形，倘使有
今日这样无人认领的垃圾，简直就是一笔巨大的
横财，该是多么幸福的事啊！沧海桑田，仅仅半个
多世纪，我们的生活就发生了如此巨大的反差。

可是，这两天白鹭却突然渐渐地少了，难道
它们不喜欢这里的春天，迁徙到别处去了？经过
一个冬季对人类疫情的思考，或许它们冷眼看
人类，认为“生活在别处”更好？万一一年四季都
能见到的白鹭走了，我只能黯然神伤，流下并不
廉价的热泪。

没有漂亮的鸟儿，没有鸳鸯和黑天鹅的风
景，我都可以忍受，唯独天天见面的白鹭却是生
活中不可或缺的一道风景线。

来到仙林居住也有6年了，并不指望白鹤
来临，只须有鹭即可。栖霞区将“仙鹤来仪”作为
这个地区的精神地标，希望它成为永远的长寿
之地，而此地空有“仙鹤门”的地名，既无“仙
鹤”，也无“门”，历史走了，我也不相信什么仙鹤
来仪的祝愿。

想起唐人元希声一首诗中的那句出典于
《诗经·大雅》“凤凰鸣矣，于彼高冈”的“有威者
凤，非梧不居。梧桐生矣，于彼朝阳”。无凤可居，
无梧可居，无鹤亦可居，唯独无鹭不可居也。

我的理想就是留住白鹭常驻此地，也不枉
平添一丝原始风景的野趣，让余生在些许浪漫
的风景和风景的浪漫中，慢慢地老去消逝。

倘若连白鹭都不愿与我们为伍，我们的生
活还会回到哪里去呢？！
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车在飞驰。一侧的雅鲁藏布江静静流。
宽阔的江滩上，有一片白杨树林。
每棵白杨树的轮廓，都闪烁着银辉，好像一柄柄流光的团扇。
是雪域高原上习习的凉风，从幽蓝的天顶吹下来啦。一遍遍翻开

每一片树叶，故意让生着白绒毛的背面朝上，表明它来过了。或者是
这些神的小树，摊开手掌捂住眼睛，透过指缝偷看夕阳温柔的晴光。

江水静静流。一条藏青色的长围巾，不断变幻挽扎的花样，沿着
微微倾斜的大陆，飘逝而去。虫洞闪了一下，时空有一丝弯曲。盘旋
而上的鹰，折叠了一下，重复了两次。

我们从米林县出来，进入山南县的时候，我看见雅鲁藏布江江心的
沙洲上，耸立起经幡纷披的舰，激出大片水花，正溯流而上。是几座废弃

的桥墩，它残破的身躯上，披上了迎风招展的经幡，好像五彩的巨树。
一座桥老了，再也无人光顾，桥板朽落到滔滔江水中，只剩下桥

墩，像被雷电劈烧后的树干，冒着烟，发出阵阵哀鸣。人们在不远处架
起了新桥，新桥又高又宽，人群川流不息，发出的赞叹比江水还要稠密
和拥挤。但高原上善良的人们，没有忘记那几根兀立江洲寂寞颓败的
桥墩，他们不忘一座老桥的功德，每年为它披上凯旋的经幡，让它重新
在滚滚的江水中盛开。

桥如斯，人如斯。世事轮回，每个人都曾经是一座桥，陷在无涯的
大流中。但只要我们多一点真诚和细心，就会为无法忘怀的人们披
上五彩的经幡，就能幸福如神。就像这永远的雅鲁藏布江，始终为
您、为他、为这蔚蓝的星球，戴上藏青色的围巾。
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